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Monsieur le Directeur de l’Administration Pénitentiaire, 
Monsieur le directeur-adjoint de l’École nationale d’administration pénitentiaire,  
Madame Annie Snanoudj-Verber, déléguée générale de la Fondation Seligmann  
 
Mesdames, Messieurs,  
 
Tout d’abord, la 49ème promotion des Directeurs des Services Pénitentiaires tient à remercier 
l’école et ses personnels, nos encadrants sur nos différents lieux de stage, ainsi que Madame 
Cayron et Monsieur Chapus médiateurs de notre négociation.  
 
Devant vous comme témoin, aujourd’hui, pour ces quelques instants, c’est avec une émotion 
et une fierté non dissimulée que je me fais l’ambassadrice de mes collègues. Notre promotion 
sera a jamais marquée par ce contexte sanitaire historique que nous avons tous vécu tant 
professionnellement que personnellement. A ce titre nous souhaitons tous exprimer notre 
reconnaissance, notre gratitude et notre soutien à tous nos collègues, surveillants, officiers, 
directeurs, personnel d’insertion, personnel technique et personnel administratif. Cette crise 
sanitaire a rappelé à nos consciences des valeurs chères à notre administration : la solidarité, 
l’humilité et la ténacité. 
 
Ce métier, ces valeurs, nous avons choisi de les porter par dévouement pour le service public. 
Ensemble, nous avons affronté les obstacles et embûches qui ont parsemé le chemin de cette 
année de formation. Au cours du mois de décembre dans la campagne agenaise, venteux 
frileux boueux, au cours du séminaire de management, s’est illustré la cohésion de notre 
promotion. Ainsi nous avons su à ce moment précis trouver notre rythme, nous avons marché, 
nous nous sommes soutenus.  Cela nous permettra encore demain, à notre niveau, de 
construire l’avenir de l’administration pénitentiaire.  
Henry Ford disait « se réunir est un début, rester ensemble est un progrès, travailler ensemble 
est la réussite ». 
 
Il n'est pas besoin d'honneurs ou de longs discours pour que nos voix de futurs directrices et 
directeurs des services pénitentiaires s’élèvent : elles suffiront à exprimer nos désirs et nos 
projets. C'est l'élévation de cette voix, parfois seule contre tous, que nous avons choisi de 
mettre à l'honneur aujourd'hui : celle de Françoise Seligmann, résistante de la première 
heure, défenseuse des droits fondamentaux, humaniste, femme moderne.   
 
Françoise Seligmann était une militante déterminée. Toute sa vie elle a défendu ce en quoi 
elle croyait, se tenant droite face à ses détracteurs, imperturbable, intransigeante, 
invincible. Cette honte du change et cette honnêteté de conscience caractérisent la vie de 
cette femme, parmi les hommes. 



"Je ne fais pas de passéisme, je soutiens que pour construire l'histoire de demain, il ne faut 
pas oublier celle d'hier". Souvent restée dans l'ombre des hommes, Françoise Seligmann 
dégage pourtant une lumière irradiante qui éclaire de vérité notre présent.  
Nous n'oublierons pas les leçons tirées de cette année de formation.  
Nous n'oublierons pas les valeurs sur lesquelles reposent notre engagement dans 
l'administration.  
Nous n'oublierons pas notre devoir d'œuvrer à des jours meilleurs.  
Nous n'oublierons rien.  
 
Et c’est parce que nous n’oublierons rien, que je vous demande au nom de la 49ème 
promotion des directeurs des services pénitentiaires le droit de porter le nom de Françoise 
Seligmann.  
 
Humilité, solidarité, ténacité. Ce n'est que par ces mots que nous parviendrons à nos fins, 
tout comme Françoise Seligmann est parvenue aux siennes.   
20 femmes et 2 hommes composent cette promotion. Ils seront les Directeurs des services 
Pénitentiaires de demain et incarneront les valeurs chères à l’administration. 
C'est la promesse que nous faisons devant vous aujourd'hui. Et nous la tiendrons. 
 
 
Je vous remercie. 
 
 
 
 


